
证券代码：688138                                  证券简称：清溢光电 

深圳清溢光电股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2022-004 

投资者关系活

动类别 

 

■特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称

及人员姓名 

景顺长城基金管理有限公司 程振宇 

上海国泰君安证券资产管理有限公司  张欣 

方正证券股份有限公司  吴文吉 

方正证券股份有限公司  胡园园 

深圳瑞信致远私募证券基金管理有限公司 查行楷 

摩根大通证券(中国)有限公司  许日 

摩根大通证券(中国)有限公司  刘叶 

民生证券股份有限公司  李萌 

国联证券股份有限公司  熊军 

国联证券股份有限公司  王海 

中国银河证券股份有限公司  王子路 

国泰君安证券股份有限公司  赵文通 

开源证券股份有限公司  傅盛盛 

天弘基金管理有限公司  张磊 

深圳市海岸线投资发展有限公司  郑天涛 

中国光大控股有限公司  陆宇 

路博迈基金管理(中国)有限公司  王舒磊  

Point72 Ventures Emily Zheng 

兴业证券股份有限公司  王恬恬 

兴业证券股份有限公司  姚康 



兴业证券股份有限公司  王佩麟 

中信保诚基金管理有限公司  杨柳青 

中信建投资本管理有限公司  徐博 

民生加银基金管理有限公司  王悦 

鹏华基金管理有限公司  胡颖 

中科沃土基金管理有限公司  张萌 

嘉实基金管理有限公司  刘斌 

汇丰晋信基金管理有限公司  许廷全 

银华基金管理有限公司  邵子豪 

银华基金管理有限公司  郭磊 

银华基金管理有限公司  郭盈 

中国人保资产管理有限公司  吴若宗 

东方阿尔法基金管理有限公司  梁少文 

富国基金管理有限公司  王昭光 

鹏华基金管理有限公司  苏东 

时间 2022年 10月 24日  2022年 11月 15日 

地点 深圳清溢光电股份有限公司会议室 

上市公司接待

人员姓名 

公司财务总裁、董事、合肥清溢光电有限公司常务副总经理：吴克强先生 

公司品质工艺总监、合肥清溢光电有限公司高级营运总监：熊启龙先生 

公司市场部销售总监（TFT 组）：朱文东先生 

公司董事会秘书：秦莘女士                                     

投资者关系活

动主要内容介

绍 

一、问答交流 

1.基本情况介绍 

深圳清溢光电股份有限公司(证券代码：688138，证券简称：清溢光电，以下简

称“公司”)成立于 1997 年 8 月，注册资本为 26,680 万元人民币，已于 2019 年 11

月 20 日在上海证券交易所科创板上市。公司从成立至今一直从事掩膜版的研发、设

计、生产和销售业务，是国内成立最早、规模最大的掩膜版生产企业之一。 

公司主要产品为掩膜版（Photomask），又称光罩、光掩膜、光刻掩膜版、掩模版

等，是下游行业产品制造过程中的图形“底片”转移用的高精密工具，是承载图形设

计和工艺技术等知识产权信息的载体，主要应用于平板显示、半导体芯片、触控、电



路板等行业。  

公司主要募投项目“合肥清溢光电有限公司 8.5代及以下高精度掩膜版项目”系

由合肥清溢光电有限公司在合肥新站高新技术产业开发区新建掩膜版生产基地，建设

8.5 代及以下高精度掩膜版生产线以满足公司产能扩张的需求。该项目将提升公司掩

膜版产品的产能和精度。合肥项目已于 2021 年四月投产，2022 年上半年已实现

AMOLED/LTPS 用高精度掩膜版全面量产。2022年前三季度归属于上市公司股东的净利

润大幅增加，主要原因在于合肥项目去年同期亏损，而今年因产销规模增长产生盈利。 

公司愿景是打造最具竞争力的高精度掩膜版企业，利用登陆资本市场机遇迅速

扩产，尽快提高市场占有率，提升掩膜版的本土化率，加强高精度及前沿产品和技术

的研发，进一步提升技术实力，不断扩大产品线并适时向产业链上游延伸，进一步整

合提升竞争能力。公司将发挥公司技术、管理、服务和成本等方面的优势，紧密围绕

上述两个行业，不断完善并拓展自身产品结构和市场布局，提升高精度掩膜版技术能

力和产能，满足客户及市场需求。 

二、问答环节 

1、公司产品业绩是否会受季节性因素影响的波动？ 

答：公司产品需求主要受以下因素影响： 

1） 受行业景气度的影响，我们的产品需求跟下游景气度有一定逆周期的关系； 

2） 受国家政策的影响，目前国家正在大力推行国产替代，这也推动了公司产品 

需求的增长。 

2、公司后期是否会扩产？设备投入应需要较多资金，请问公司计划用自有资金 

还是会融资？ 

答：公司后续如有扩产及融资计划，会按上市相关规则及时披露，具体请关注公 

司后续披露的公告。 

3、深圳公司三季度业绩同比有所下滑，主要原因有哪些？ 

答：深圳公司三季度业绩下滑主要原因有：受疫情影响导致部分原材料短缺、物 

流受阻以及部分设备故障等问题。 

4、请公司预测一下平板显示和半导体行业在未来半年至一年的景气度？ 

答：1）平板显示行业方面，目前下游行业景气度相对不好，开模的需求处于比

较平衡的状态，预计平板显示掩膜版相对景气的状态还会维持一段时间。 

2）半导体行业方面，掩膜版承载了客户的核心知识产权，在国产化替代背景下，



国内客户倾向于寻找国内掩膜版厂商生产，且受疫情等因素影响，掩膜版海外订单交

期较长，因此目前国内半导体用掩膜版的总体需求很旺盛；但由于越高精度的掩膜版，

生产设备交期越长，有的设备交期甚至长达 4年之久，另外半导体行业高端的芯片工

厂通常都有自己内置的掩膜版工厂，所以第三方掩膜版工厂扩产相对比较谨慎，整体

产能的释放需要一定的时间，就目前来看，半导体芯片用掩膜版的供需关系还是比较

紧张的，未来走势要看整体的市场供应情况。 

公司将顺应行业趋势发展，进一步拓展业务。 

5、请问公司在半导体方面的规划？ 

答：半导体芯片用掩膜版技术方面，已实现 250nm半导体芯片用掩膜版的量产，

正在推进 180nm 半导体芯片用掩膜版的客户测试认证，同步开展 130nm-65nm 半导体

芯片用掩膜版的工艺研发和 28nm半导体芯片所需的掩膜版工艺开发规划。 

 6、平板显示掩膜版和半导体掩膜版不同制程类产品，他们的使用寿命有区别

吗？ 

答：平板显示掩膜版和半导体掩膜版在下游的使用寿命本身都是比较长的，掩膜

版针对同一客户同一款产品可以重复使用，使用周期与客户产品的更新换代周期一

致。半导体领域电子产品的个性化需求较多，对应掩膜版市场容量较大，用于手机、

VR、AR、平板等移动终端产品的掩膜版使用周期相对较短，部分产品使用周期不到一

年。 

7、公司今年三个季度可能逐季的毛利有所提升，主要是由于产品结构的变化，

还是因为产能利用率或者其他的原因？历史上公司有过毛利率达到 30%的时期，请问

当时是由于什么原因，后来是怎么下来的？ 

答：公司毛利上升主要跟合肥子公司产能的逐步释放有关。通常量产情况下，平

板显示掩膜版的平均毛利率在 25%至 30%之间，半导体掩膜版的平均毛利率会高一些；

之前毛利率下降的原因主要是合肥工厂前期没有量产，但随着后续的合肥工厂的量

产，以及深圳工厂的优化，毛利率应该会逐步提升。 

8、下游面板厂在价格下跌的周期对于掩膜版的需求会明显的降低吗？还是说无

论是价格上行还是价格下行，整体会保持平稳的需求？ 

答：总体来讲，掩膜版行业景气度跟面板行业是逆周期的。若下游行业景气度不

高，面板制造商会倾向于积极开发新产品，掩膜版需求数量会增加；下游行业景气度

不好的情况下，面板制造商之间的竞争也会加剧，从而提升研发需求，进而拉升对掩

膜版的需求。随着显示应用的场景、空间和应用范围越来越广泛，整体的显示应用的



品类也越来越多，无疑也会拉动掩膜版的需求。 

9：公司今年业绩不错，是得益于掩膜版行业景气度跟面板行业的逆周期还是得

益于国产率的提升？ 

答：综合来讲，这两个因素都有，国产化替代的因素占比更多。受疫情等因素影

响，掩膜版海外订单交期较长，本地供应商有较多优势，加之贸易战的影响，加速了

掩膜版下游客户国产化的进程。从合肥工厂量产和达产的情况看，国产化替代的需求

还是很强劲的。 

10、公司大股东的限售股即将解禁，请问大股东是否有减持计划？ 

答：公司大股东暂无减持计划。若相关股东所持公司股份的变动情况有更新，公

司将严格按照相关法规的要求及时履行信息披露义务。 

附件清单（如

有） 

无 

日期 2022年 10月 24日  2022年 11月 15日 

 

 

 

 

 

 


